

## www.lejdd.fr

Date: 15/10/2014

"Avoir un enfant est une décision plus importante que de faire carrière"

Par: Gaël Vaillant

INTERVIEW - Aux Etats-Unis, Facebook et Apple pourraient proposer à leurs salariées la congélation de leurs ovocytes afin de pouvoir s'investir dans leur travail sans renier leur désir d'enfant, a révélé mardi soir la chaîne NBC. Joint par *leJDD.fr*, Jérôme Ballarin, président de l'Observatoire de la parentalité en entreprise, qualifie cette idée de "choquante".



Pour Sheryl Sandberg, de Facebook, la vie professionnelle d'une femme ne doit pas être ralentie par sa maternité. (Reuters)

Le but de cette démarche, selon Facebook et Apple - dont le patron a confirmé l'information à la BBC -, serait d'offrir la possibilité aux femmes de ne plus choisir entre la carrière et la vie de famille. Faut-il y voir une inquiétante dérive?

Il faut recontextualiser cette proposition. De l'autre côté de l'Atlantique, les employés sont davantage intégrés au sein d'entreprises qui proposent des campus, des boutiques, des services médicaux internes, etc. En France, nos employeurs vont culturellement moins loin que les patrons américains. Mais une telle idée reste choquante de mon point de vue de Français.

«Réorganiser la vie professionnelle autour de la vie privée, et non l'inverse.»

Pourquoi?



Le site du Journal du Dimanche diffuse l'actualité des articles concernant l'actualité générale française et internationale.

Cible

**Grand Public** 

Dynamisme\*: 135

\* pages nouvelles en moyenne sur une semaine



"Surinvestissez-vous dans votre métier, on vous a congelé des ovocytes en attendant", nous disent en quelque sorte Facebook et Apple. Cela va évidemment trop loin, car on touche à l'intimité des personnes. Cela rompt une barrière entre vies privée et professionnelle. Les entreprises pourraient faire pression sur les femmes pour qu'elles congèlent leurs ovocytes afin qu'elles se concentrent sur leur travail. Au-delà de l'intrusion dans la vie privée, on parle tout de même d'interventions chirurgicales. Et rien ne dit que la grossesse et l'accouchement se passent aussi bien dix ans après la congélation d'ovocytes. Les corps des femmes ne sont plus les mêmes.

La directrice d'exploitation de Facebook Sheryl Sandberg avait, en 2013, publié "un manifeste féministe" titré *Lean In* ("Bougez-vous"). Elle y critiquait notamment les systèmes européens dans lesquels, selon elle, la carrière professionnelle d'une femme est ralentie par la maternité...

Sa remarque est trop extrême mais reflète une certaine réalité. On le voit sur les écarts de rémunération ou sur la rapidité d'évolution dans le parcours professionnel. La maternité en France est souvent une pause difficile à rattraper ensuite. Mais nous n'allons pas répondre à ce problème en congelant des ovocytes. Il faut faire en sorte de réorganiser la vie professionnelle autour de la vie privée, et non l'inverse. En tout cas, une femme doit pouvoir faire un enfant quand elle et son conjoint le souhaitent. Elle doit n'être soumise à aucune pression venant du monde professionnel. Avoir un enfant est une décision plus importante que de faire carrière.